

FRANCOPHONIE DE LA LIBERATION

Professeur Alphonse NDJATE OMANYONDO N'KOY***

La résurgence d'un fort vent anti-francophonie particulièrement en Afrique, dans le sillage des affrontements fratricides russo-ukrainiens, replace l'élite africaine face à son devoir de sagesse et de lumière pour susciter, orienter et initier des schémas originaux de reconstruction des relations décloisonnées, apaisées et dépassionnées avec la France.

Quel afrocentrisme pour servir de bouclier protecteur de la dignité africaine sans céder aux sirènes des ruptures sans radicales souvent présentées avec une certaine légerté comme solution aux maux du Continent d'ébènes et des diamants ?

Quel panafricanisme capable de relancer la construction d'une Afrique porteuse d'une idéologie alternative éligible à la compétitivité internationale dans ce contexte des affrontements basés sur le rapport des forces de nuisance et de destruction ?

Face à la tentation improductive d'une défrancophonie belliqueuse, la voie d'une "francophonie de Libération" n'est-elle pas indiquée ? Mais de quoi s'agit-il quand nous évoquons la "*francophonie de la Libération*" ?

Il s'agit d'abord d'un nouveau champ de recherche à approfondir mais surtout d'une expérience personnalisable de l'appropriation de la langue française pour la pratiquer et la vivre selon ses rites, us et coutumes dans l'optique de l'épanouissement des langues spécifiques africaines. La francophonie devient dans ce cadre une simple passerelle cimentant des valeurs en partage.

Le but est désormais de passer de la francophonie coloniale à la francophonie d'élévation mutuelle, de réparation et de pansement des plaies souvent négligées.

Réinventer la liturgie du parler vrai dans tous les domaines de coopération sans tabou, debout mais loin des boues.

Des études sont à encourager dans nos universités respectives pour jeter des ponts entre les générations dans cette famille multiculturelle liée par l'histoire plus tragique qu'heureuse mais c'est une histoire commune.

Cette francophonie de la Libération ne peut éclore qu'à travers la recherche permanente de l'Estrade perdue. L'Afrique doit quitter le banc de l'éternelle assistée pour retrouver son Estrade de détenteur de l'abondance inexploitée.

Parlons franc, parlons désormais francophonie de la Libération comme jadis la théologie de la Libération a permis à la sainte église catholique de retrouver son unité dans la grande diversité des cultures cultuelles à travers le monde.

L'élite francophone estradière d'Afrique doit aider la France à redevenir un pays francophone.

**** Alphonse NDJATE est Docteur en Droit et Diplômé en Criminalistique de l'Université René-Descartes-Paris V. Actuellement il est Professeur de droit et Vice-doyen de la Faculté de droit chargé de la Recherche à l'Université pédagogique nationale. Il est Ecrivain et Editeur-Directeur des Editions L'Estrade.*